
近日有媒体报道称，广州南沙
经济技术开发区(含保税港区)管委
会副主任、南沙区委常委、常务副区
长孙雷辞职从商，目前已出任浙江
某民营企业总裁。据悉，官至副厅级
的“博士官员”孙雷辞职前，曾有广
州市主要领导出面挽留。

抛去副厅级“博士官员”的光
环，孙雷也是一名普通的劳动者，他
在职业上做出个人选择，从事另一
份工作，原本没什么大不了的。只有
各行各业之间存在充分的人才流
动，而不是所有的人都想方设法挤
进某个行业，才会给整个社会带来

活力。
公务员辞职从商，或许不该成

为新闻。从劳动者的本质上来说，
公务员跟其他行业的从业者没什
么区别，只要在法律允许的范围
内，也拥有跳槽的自由。2006年开始
实施的公务员法就规定，公务员享有

“申请辞职”的权利。这件事之所以成
为新闻，是因为公务员的高福利、高保
障，对很多劳动者而言拥有特殊的吸
引力，每年几百万的大学毕业生，很多
都把考公务员当做首选。所以，每当有
公务员“跳槽”的消息爆出，都会引发
舆论的热议，这恰恰反映了行业之间
处于不平等的状态。

事实上，人才在各行业之间的自
由流动，也是社会活力的一种体现。不
同的行业对劳动者素质的要求是不同
的，人才资源的合理配置要求各行各

业的劳动者实现人尽其才。要是所有
的人都希望挤进某个特定的行业，其
他行业的活力肯定会受到影响，这对
整个社会的发展也没好处。另外，把希
望都寄托在“铁饭碗”上，即便是找到
了一份不适合自己的稳定工作，也不
利于发挥个人的潜力。副厅级“博士官
员”主动放弃仕途，一定程度上冲击了
官本位的旧思维，也给了年轻人启示：
想实现个人价值，不必非要去抢“金饭
碗”，投身竞争激烈的市场，寻找更适
合自己的工作，也是有前途的。

当然，对于官员辞职从商一事，
人们也有担忧。从新闻报道来看，包
括近期辞职的广州市公安局政治部
人事处处长陈伟才，“跳槽官员”的
新选择多是去规模较大的民营企业
担任管理者。这难免让人担心，他们
会不会利用在政界的影响力，为现

在的工作牟取不正当利益。早在
2008年6月，中纪委、中组部就发布了
《关于规范中管干部辞去公职或者
退(离)休后担任上市公司、基金管理
公司独立监事的通知》，就是为了防
止离任的官员利用原有职权或者地
位牟取不正当利益。虽然《通知》特
指的是中管干部，但对“跳槽”从商
的各级官员都有警示作用。

除了从商之外，公职人员拥有
的选择还有很多，只有从分配体系、
福利保障上入手，实现行业之间的
相对公平，才有可能激发人才流动
的主观动力。或许在不远的将来，官
员跳槽不再引起舆论的关注，他们
的选择也不只是从商，也有可能从
事农业或工业劳动。只有人力资源
处于充分的自由流动状态，才会激
发整个社会更大的发展活力。
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葛评论员观察

本报评论员 娄士强

官员“跳槽”可以激发社会活力
除了从商之外，公职人员拥有的选择还有很多，只有实现行业之间的相对公平，才有可能激发人

才流动的主观动力。人力资源处于充分的自由流动状态，才会激发整个社会的发展活力。
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未来人们可能以“富有创新力”
和“缺乏创新力”来区分不同的国
家，而不再是传统意义上“发达国
家”或“发展中国家”

今年夏季达沃斯论坛的主题是
“创新”。世界经济论坛创始人兼执
行主席克劳斯·施瓦布教授提出了
这样的观点。

到了某个特定的市场土壤中，
不存在出污泥而不染的白莲花，因
为白莲花全部出局。

针对摩根大通因雇用国内官员
子女遭遇美国执法部门调查一事，财
经评论人叶檀撰文称，中国引进国际
投行，原本是希望引进国际经验。现
实再次证明，没有什么市场可以脱离
基础制度的建设，可以脱离内部的
制约，轻松地走向高效和公平。

国庆节就是要彰显国家精神、
全民表达国家情感，但现在我们的

“国庆”已经“看不到”国家。
中国文联副主席冯骥才感叹，

节日的本质更是一种精神、文化情
感的生活，但近些年其已被愈演愈
烈的奢靡之风糟蹋了。节日走向奢
靡、庸俗、物化，不但扭曲了原有的
内涵，还会把贫富差异的矛盾外化。

香港没有5%的关税和17%的增
值税，没有15%的医院加价，流转费
用也不会达到20%多，加上这些药
价自然会高。

无论国产药还是进口药，当下
价格虚高的情况都很严重。在2013

北大卫生经济论坛上，国家发改委
价格司副巡视员郭剑英的一席话，
不小心揭示了药价高企的秘密。

刚刚召开的国务院常务会议为
民间投资参与市场竞争进一步“松
绑开路”，提出尽快在金融、石油、电
力、铁路、电信等领域向民间资本推
出一批符合产业导向、有利于转型
升级的项目。

激活民间资本的新措施，利于
打消民间资本的忧虑彷徨。但仅削
平市场准入的门槛，还不足以完
全激活民间资本的活力。踏进门
槛后的民间资本，能否适应新的
开放态势实现转型升级，能否在
公平透明的竞争秩序中获得平等
竞争地位，对于鼓励和引导民间资
本进入健康发展轨道同样至关重

要。这也就意味着，在市场开放的
同时，还必须通过深化改革打破
原有体制和惯性的滞阻。

现在“玻璃门”、“弹簧门”、
“旋转门”之所以牢固，是因为构
成中既有行政的材料，也有市场
的材料。行政职能与市场职能混
淆，使其成为民间资本合理使用的
障碍。让民间资本能够成长为市场
良性竞争主体，开放和改革，须臾
不可分离。市场开放，倒逼着从市
场准入到市场审批和监管的改
革，而这些改革的叠加，就是政府
与市场权力的清晰划分。(摘自《人
民日报》，作者徐立凡)

葛一语中的 以深化改革助民资破“门”

葛媒体视点
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